

PAROISSE ORTHODOXE SAINT-BENOÎT-DE-NURSIE

SAINTS, LECTURES BIBLIQUES, TROPAIRES ET KONDAKIA

DU JOUR OU DE LA FÊTE

Prières

Symbole de foi – Notre Père – Prière avant la communion

**COMPLÉMENT AU *PETIT LIVRET DU FIDÈLE* DE LA
DIVINE LITURGIE DE SAINT JEAN CHRYSOSTOME**

Dimanche 1^{er} septembre 2024
10^e dimanche après la Pentecôte.
L'INDICTION



L'évangile du jour : Guérison d'un lunatique (Matt 17, 14-23)

LIVRET À EMPORTER POUR LIRE ET MÉDITER LES TEXTES CHEZ SOI.

L'INDICTION

LE NOUVEL AN ECCLÉSIAL ^[1]



L'Église du Christ célèbre en ce jour l'**indiction** qui, selon les Romains, signifie «limite», **c'est à dire le début de l'année ecclésiastique**. Ce terme vient de l'usage qu'avaient les empereurs romains de lever chaque année à cette époque un impôt sur leurs sujets pour l'entretien de l'armée. Le taux de cet impôt annuel était fixé tous les quinze ans. C'est pourquoi on appelle également indiction les cycles de quinze ans qui commencèrent sous César Auguste, trois ans avant la naissance du Christ. Comme, d'autre part, le mois de septembre est l'époque où l'on rentre les fruits des récoltes dans les greniers pour se préparer à un nouveau cycle de la végétation, il convenait de fêter ce début du cycle agricole en rendant grâce à Dieu pour sa bienveillance à l'égard de la création. C'est déjà ce que faisaient les Juifs sous le régime de l'ancienne Loi. Le premier jour de leur septième mois (début septembre), ils célébraient la fête des Trompettes, en cessant tout travail pour se consacrer seulement à l'offrande de sacrifices «d'agréable odeur» et à la louange de Dieu (cf. Lev. XXIII:24-25).

Le Christ, Fils et Verbe de Dieu, le Créateur du temps et de l'espace, le roi prééternel de tous les siècles – qui s'est incarné pour ramener toutes choses à l'unité et réconcilier tous les hommes, Juifs et païens, dans une seule Église – a voulu aussi rassembler en Lui-même les choses soumises aux lois naturelles et ce qu'Il avait promulgué par la Loi écrite. Selon la Sainte Tradition, le Christ est entré dans la synagogue le 1er septembre pour annoncer sa mission à l'humanité (Luc 4 : 16-22). C'est pourquoi, en ce jour où la nature se prépare à dérouler un nouveau cycle de ses saisons, nous commémorons l'épisode où le Seigneur Jésus Christ se rendit à la synagogue et, ouvrant le livre d'Isaïe, lut le passage où le Prophète dit en son nom: «L'Esprit du Seigneur est sur moi parce qu'il m'a oint. Il m'a envoyé pour porter la bonne nouvelle aux pauvres, pour proclamer une année de grâce du Seigneur. » (Luc IV, 18).

Toutes les Églises ainsi rassemblées dans l'unanimité adressent aujourd'hui une seule louange à notre Dieu. Un dans sa nature et triple dans ses Personnes, qui demeure en permanence dans la béatitude, tient toutes choses dans l'existence et déverse en tout temps ses bénédictions sur ses créatures. C'est le Christ Lui-même qui nous ouvre les portes de cette année et nous appelle à Le suivre pour participer à Son éternité.

[1] (Tiré du Synaxaire du hiéromoine Macaire de Simonos Petras)

**Autres textes : Saint Théophane le Reclus – pages 10 et 11 ;
Saint Nicolas Vélimirovitch-extrait et lien numérique - page 12;
Origène d'Alexandrie – page 13
Saint Éphrem le Syrien – page 14**

À votre choix LIVRET À EMPORTER POUR LIRE ET MÉDITER LES TEXTES CHEZ SOI.

TROPAIRES, PROKIMÉNON ET KONDAKIA

Dimanche 1^{er} septembre 2024

ton 1 – 10^e dimanche après la Pentecôte.

Liturgie de saint Jean Chrysostome

SAINTS COMMÉMORÉS EN CE JOUR

Nouvel an ecclésial

Saint Siméon le Stylite l'ancien (459) et sa mère, sainte Marthe (vers 428) (Voir le livret du propre des Vêpres dominicales) ; saint Ammoun, diacre, martyrisé avec 40 vierges à Héraclée (IV^o) ; sainte Callista et ses frères : saints Evode et Hermogène, martyrs (vers 309) ; saint Josué, fils de Noun, prophète (vers 1200 av. J.-C.) ; saint Gilles, abbé en Languedoc (VI^o) ; saint Leu, évêque de Sens (623) ; saint Sixte, premier évêque de Reims (III^o) ; saint Firmin II, évêque d'Amiens (IV^o) ; saint Victorius, évêque du Mans (V^o) ; saint Régnobert, évêque de Bayeux, et saint Zenon, archidiacre (VII^o) ; saint Nivard, archevêque de Reims (673) ; sainte Aye, mère de saint Leu de Sens (VI^o) ; saint Angélis de Constantinople, néo-martyr grec (1680) ; journée de prière pour la protection de l'environnement (1989).

PL-9

Troaire, ton 1 - dimanche, la Résurrection

La pierre scellée par les juifs, Ton Corps très pur gardé par les soldats, Tu ressuscites le troisième jour, ô Sauveur, donnant la vie au monde. C'est pourquoi les vertus célestes Te crient, ô Donateur de vie, gloire à Ta résurrection ô Christ! Gloire à Ton Royaume! Gloire à Ton économie! Seul ami de l'homme.

Troaire, ton 2, Nouvel An ecclésial

Seigneur, artisan de toute la création, / Tu as, dans ta puissance, établi les temps et les moments ; / bénis la couronne de l'année par ta douce bonté / et, par les prières de la Mère de Dieu, // garde dans la paix cette cité, et sauve-nous.

Troaire . ton 1, de saint Syméon le stylite

Ô saint Syméon, colonne de persévérance, / tu as rivalisé avec les pères anciens, / endurent les épreuves comme Job / et les tentations comme Joseph, / et tu as vécu dans ton corps à la manière des incorporels ; // aussi prie le Christ Dieu de sauver nos âmes.

Kondakion ,ton 1, *de la Résurrection*

Tu sors du tombeau en gloire en tant que Dieu, ressuscitant le monde avec Toi. La mort est anéantie, et la nature humaine Te chante ô Dieu, Adam exulte ô Maître et Ève libérée de ses liens se réjouit en criant Tu es ô Christ, celui qui donne à tous la Résurrection.

Kondakion, ton 2, *de saint Syméon le stylite*

Ô saint Syméon, tu cherchais à atteindre les hauteurs / en faisant de ta colonne un char de feu / et tu es devenu le compagnon des anges ; // aussi avec eux prie sans cesse pour nous tous.

Gloire.....

Kondakion,ton 2, *Nouvel An ecclésial –*

Christ Roi qui demeures au plus haut des cieus, / créateur et artisan de toutes les choses visibles et invisibles, / toi qui as établi les jours et les nuits, les temps et les moments, / bénis la couronne de l'année, // garde et protège cette cité et ton peuple dans la paix, ô très miséricordieux.

Et maintenant.....

Kondakion, ton 6, *la Mère de Dieu*

Secours infailible des chrétiens, intercession perpétuelle auprès du Créateur, ne méprise pas les voix suppliantes des pécheurs, mais presse-toi dans ta bonté, de nous secourir nous qui avec confiance te crions : hâte-toi d'intercéder, presse-toi de supplier, ô Mère de Dieu, veille inlassablement sur tous ceux qui t'honorent.

PL-10

Prokimenon, ton 3 (*Ps. 146, 5 et 1*) *Nouvel An ecclésial*

Grand est notre Seigneur, sublime est sa puissance, à son intelligence il n'est pas de mesure.

v. Louez le Seigneur : il est bon de psalmodier, que la louange soit agréable à notre Dieu.

PL-10

Lecture de la première épître du saint apôtre Paul à Timothée
(Indiction) (1, Ti 2, 1-7)

Mon enfant Timothée, je recommande avant tout qu'on fasse des demandes ; des prières, des supplications, des actions de grâces pour tous les hommes, pour les rois, les chefs d'État, et pour tous ceux qui détiennent l'autorité, afin que nous puissions mener une vie calme et paisible, en toute piété et dignité. Cela est bon et agréable aux yeux de Dieu notre Sauveur, qui veut que tous les hommes soient sauvés et parviennent à la connaissance de la vérité. Car Dieu est unique, unique aussi le médiateur entre Dieu et les hommes, le Christ Jésus, qui est homme lui-même et pour tous s'est livré en rançon, selon le témoignage qu'il a rendu au temps fixé et pour lequel j'ai reçu la charge de prédicateur et d'apôtre (je le dis en toute sincérité), avec celle d'enseigner aux nations païennes la foi et la vérité.

Lecture de la première épître du saint apôtre Paul aux Corinthiens
(du jour) (1 Co 4, 9-16)

Frères, je pense que Dieu nous a mis, nous les apôtres, non au premier rang, mais au dernier : nous voici, tels des condamnés à mort, exhibés sur la scène du monde, pour servir de spectacle aux anges et aux hommes. Ainsi, à cause du Christ, nous passons pour fous, tandis que vous passez pour de sages chrétiens. Il nous revient d'être faibles, et à vous, d'être forts. Vous êtes à l'honneur et nous dans le mépris. Jusqu'à présent, nous avons à souffrir la faim, la soif, le dénuement, les mauvais traitements, l'absence de domicile fixe, et nous peinons à travailler de nos propres mains. On nous insulte, et nous bénissons ; on nous persécute, et nous l'endurons ; on dit du mal de nous, et nous intercédons. On nous traite encore à présent comme les déchets du monde, comme le rebut de l'humanité. Ce n'est pas pour vous faire honte que j'écris cela, mais pour vous avertir, comme mes enfants bien-aimés. Eussiez-vous, en effet, des milliers de maîtres pour vous instruire dans la foi au Christ, en lui vous n'avez pas plusieurs pères, car c'est moi qui, par l'annonce de sa parole, vous ai engendrés dans le Christ Jésus. Je vous exhorte donc à devenir mes imitateurs, comme je le suis moi-même du Christ.

Lecture de l'épître du saint apôtre Paul aux Colossiens
(*Saint Siméon*) (Col 3, 12-16)

Frères, comme saints et bien-aimés de Dieu, vous qui êtes ses élus, revêtez vos cœurs de tendresse et de bonté, de patience, de douceur et d'humilité. Supportez-vous mutuellement et, si vous avez entre vous quelque différend, soyez prêts à pardonner. Puisque le Seigneur vous a pardonné, faites de même à votre tour. Par-dessus tout ayez la charité, ce lien qui vous tiendra parfaitement unis. Et que règne dans vos cœurs la paix divine à laquelle vous avez été appelés pour former un seul corps. Enfin, soyez toujours reconnaissants. Qu'en abondance demeure en vous la parole du Christ. En toute sagesse, instruisez-vous, exhortez-vous mutuellement. Et de tout votre cœur, par des psaumes, des hymnes et des cantiques spirituels, dans l'action de grâces chantez au Seigneur.

PL-10

Alléluia, ton 4 (*Ps. 64, 2 et 12*) *Nouvel An ecclésial*

- v. C'est dans Sion qu'il convient de te chanter, ô Dieu, et dans Jérusalem de s'acquitter envers toi de ses vœux.
v. La couronne de l'année, Tu la bénis de ta douce bonté.

PL-11

Lecture de l'Évangile selon saint Luc
(*Indiction*) (Lc 4, 16-22)

En ce temps-là, Jésus vint à Nazareth, où il avait été élevé, et selon sa coutume il entra dans la synagogue le jour du sabbat. Il se leva pour faire la lecture, et on lui remit le livre du prophète Isaïe ; déroulant le livre, il trouva le passage où il est écrit : « L'Esprit du Seigneur est sur moi, car il m'a consacré par l'onction, il m'a envoyé porter la bonne nouvelle aux pauvres, panser les cœurs meurtris, annoncer aux captifs la délivrance, aux aveugles la vue, proclamer une année de grâce du Seigneur. » Ensuite il roula le livre, le remit au serviteur et s'assit ; et tous ceux qui se trouvaient dans la synagogue avaient les regards fixés sur lui. Alors il se mit à leur dire : Cette parole de l'Écriture que vous venez d'entendre s'accomplit aujourd'hui. Et tous lui rendaient témoignage : ils étaient en admiration devant les paroles pleines de grâce qui sortaient de sa bouche.

Lecture de l'Évangile selon saint Matthieu

(du jour) (Matt 17, 14-23)

En ce temps-là, un homme s'avança vers Jésus et lui dit, en tombant à genoux : Seigneur, aie pitié de mon fils, car il est lunatique et il souffre cruellement : il tombe souvent dans le feu et souvent dans l'eau. Je l'ai présenté à tes disciples, mais ils n'ont pu le guérir. En réponse Jésus s'exclama : Engeance incrédule et perverse ! jusques à quand serai-je avec vous ? jusques à quand devrai-je vous supporter ? Amenez-le-moi ici. Jésus menaça et le démon s'éloigna, et dès ce moment l'enfant fut guéri. Alors les disciples, s'approchant de Jésus, lui demandèrent en privé : Pourquoi nous autres, n'avons-nous pu l'expulser ? Il leur dit : C'est à cause de votre manque de foi. Car je vous le dis en vérité, si vous aviez de la foi gros comme un grain de sénevé, vous diriez à cette montagne : Déplace-toi d'ici à là, et elle se déplacerait ; et rien ne vous serait impossible. Mais cette espèce de démons, on ne la fait sortir que par le jeûne et l'oraison. Et tandis qu'ils parcouraient la Galilée, Jésus leur dit : Le Fils de l'homme doit être livré aux mains des hommes ; ils le feront mourir, et le troisième jour il ressuscitera.

Lecture de l'Évangile selon saint Matthieu

(Saint Siméon) (Matt 11, 27-30)

Le Seigneur dit à ses disciples : Tout m'a été remis par mon Père et nul ne connaît le Fils si ce n'est le Père, comme nul ne connaît le Père si ce n'est le Fils, et celui à qui le Fils veut bien le révéler. Venez à moi, vous tous qui peinez et ployez sous le fardeau, et moi je vous donnerai le repos. Chargez-vous de mon joug et recevez mes instructions, car je suis doux et humble de cœur, et vous trouverez, pour vos âmes, le repos. Car mon joug est suave et mon fardeau est léger.

PL-31

Verset de communion

La couronne de l'année, Tu la bénis de ta douce bonté.

(Ps. 64,12) Nouvel an ecclésial

Mémoire éternelle à l'homme qui est juste, il ne craindra pas les rumeurs du mal.

(Ps. 111,6-7) St Syméon le stylite

Alléluia, alléluia, alléluia.

Pendant la communion le chœur chante des hymnes (propre au jour) qui ne sont pas transcrits dans ce Livret des fidèles.

SYMBOLE DE FOI

Je crois en un seul Dieu, le Père Tout-puissant,
 Créateur du ciel et de la terre,
 et de toutes les choses visibles et invisibles.
 Et en un seul Seigneur Jésus-Christ,
 Fils unique de Dieu,
 né du Père avant tous les siècles.
 Lumière de lumière,
 vrai Dieu de vrai Dieu, engendré, non créé,
 consubstantiel au Père,
 par qui tout a été fait.
 Qui, pour nous, hommes, et pour notre salut,
 est descendu des cieux,
 s'est incarné du Saint-Esprit et de Marie la Vierge,
 et s'est fait homme.
 Il a été crucifié pour nous sous Ponce Pilate,
 a souffert et a été enseveli.
 Et Il est ressuscité le troisième jour, selon les Écritures,
 Et Il est monté aux cieux (ou, au ciel) et siège à la droite du Père.
 Et Il reviendra en gloire juger les vivants et les morts;
 Son Règne n'aura point de fin.
 Et en l'Esprit Saint,
 Seigneur, qui donne la vie,
 qui procède du Père, qui est adoré et glorifié avec le Père et le Fils,
 qui a parlé par les prophètes.
 En l'Église, une, sainte, catholique et apostolique.
 Je confesse un seul baptême
 Pour la (ou, En) rémission des péchés.
 J'attends la résurrection des morts
 Et la vie du siècle à venir.
 Amen

NOTRE PÈRE

Notre Père qui es aux cieux,
 que Ton Nom soit sanctifié, que Ton règne arrive,
 que Ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel.
 Donne-nous aujourd'hui notre pain substantiel,
 et remets-nous nos dettes
 comme nous remettons à nos débiteurs,
 et ne nous soumets pas à l'épreuve,
 mais délivre-nous du Malin.

PRIÈRE AVANT LA COMMUNION

Je crois, Seigneur, et je confesse
 que Tu es, en vérité, le Christ, le Fils du Dieu vivant,
 venu dans le monde pour sauver les pécheurs,
 dont je suis le premier.
 Je crois encore que ceci même est Ton Corps très pur
 et que ceci même est Ton Sang précieux.
 Je Te prie donc: aie pitié de moi et pardonne-moi
 les fautes, volontaires et involontaires,
 commises en paroles et en actes, sciemment ou par inadvertance,
 et rends-moi digne de participer, sans encourir de condamnation,
 à tes Mystères très purs,
 pour la rémission des péchés et la vie éternelle. Amen.

À Ta Cène mystique, Fils de Dieu,
 reçois-moi aujourd'hui,
 je ne révélerai pas le Mystère à Tes ennemis;
 je ne te donnerai pas le baiser de Judas,
 mais comme le larron, je Te confesse:
 souviens-Toi de moi, Seigneur, quand Tu viendras en Ton Royaume.

Que la participation à Tes Saints Mystères,
 Seigneur, ne me soit ni jugement,
 ni condamnation, mais la guérison de mon âme,
 et de mon corps.
 Amen.

NOUVELLE ANNÉE ECCLÉSIASTIQUE



**Saint Théophane le Reclus
(1815-1894)**

Luc 4:16-22

Le Seigneur ne vint pas seulement pour prêcher l'année de grâce, mais Il l'a aussi introduite. Où ? Dans l'âme des croyants. La terre ne sera jamais le paradis dans l'état actuel des choses, mais elle est et sera une arène de préparation à la vie céleste. Les rudiments de la vie céleste sont placés dans l'âme, la possibilité pour elle réside dans la grâce de Dieu, tandis que la grâce a été apportée par notre Seigneur Jésus-Christ, Qui a apporté, par conséquent, l'année de grâce pour les âmes. Celui qui écoute le Seigneur et répond à tout ce qui est commandé par Lui, reçoit la Grâce, et avec son pouvoir, bénéficie de l'année de grâce en lui-même.

Cela se produit réellement dans tous ceux qui croient sincèrement et agissent selon la foi. Tu ne rempliras pas ton âme de cette grâce par la pensée; tu dois agir, et elle y entrera d'elle-même. Il se pourrait qu'il n'y ait aucune paix extérieure, seulement la paix intérieure, et pourtant elle ne peut pas être séparée du Christ. Mais il arrive toujours que dès que la paix intérieure est établie, les perturbations extérieures ne sont alors ni amères, ni lourdes. Ainsi, cet aspect est également acceptable, il ressemble à un hiver froid vu de l'extérieur.

*Version française Claude Lopez-Ginisty
Source internet : www.stfeofanzatvornik.blogspot.com/*

DIXIÈME DIMANCHE APRÈS LA PENTECÔTE



**Saint Théophane le Reclus
(1815-1894)**

I Corinthiens 4:9-16; Matthieu 17:14-23

Cette sorte de démon ne sort que par la prière et le jeûne. Si ce genre sort par la prière et le jeûne d'une autre personne, alors il est encore moins capable d'entrer dans celui qui jeûne et prie. Quelle protection! Bien qu'il existe une masse de démons et tout l'air est infesté par eux, ils ne peuvent rien faire pour celui qui est protégé par la prière et le jeûne.

Le jeûne est la tempérance universelle, la prière est une communication universelle avec Dieu, le premier défend de l'extérieur, tandis que la seconde dirige depuis l'intérieur une arme de feu contre les ennemis. Les démons peuvent sentir un homme qui jeûne et un homme de prière à distance, et ils courent loin de lui, afin d'éviter un coup douloureux.

Est-il possible de penser que là où il n'y a pas de jeûne et de prière, il y a déjà un démon? Oui. Les démons logeant dans une personne, ne révèlent pas toujours leur présence, mais il y rôdent, enseignant furtivement à leurs hôtes tout mal et le détournant de toute bonne chose, donc cette personne est certaine qu'elle fait tout toute seule, mais en attendant elle accomplit seulement la volonté de son ennemi.

Commencez seulement la prière et le jeûne, et l'Ennemi partira immédiatement, puis attendra à côté une occasion de revenir de quelque manière que ce soit. Et il reviendra vraiment dès que la prière et le jeûne seront abandonnés.

*Version française Claude Lopez-Ginisty
Source internet : www.stfeofanzatvornik.blogspot.com/*



(1881-1956)

HOMÉLIE
pour le dixième dimanche après la
Pentecôte.

Évangile sur l'impuissance de
l'incroyance et la puissance de la foi
par Saint Nicolas Vélimirovitch

(Extrait)



Homélie
intégrale

(...)L'évangile de ce jour décrit un cas, parmi une infinité d'autres, où le Seigneur ami-des-hommes a montré une nouvelle fois la puissance du bien sur le mal et où il a pris soin de fortifier la foi des hommes dans le bien, la toute-puissance du bien et la victoire du bien.

Un homme s'approcha de Jésus et, s'agenouillant, lui dit: «Seigneur, aie pitié de mon fils, qui est lunatique et va très mal: souvent il tombe dans le feu, et souvent dans l'eau» (Mt 17, 14-15). Cet épisode est également décrit par deux autres évangélistes: Marc (Mc 9, 14-29) et Luc (Lc 9, 37-43). Ils apportent quelques précisions sur l'état du jeune homme, qui était l'unique enfant de son père (Lc 9, 38) et son esprit était muet (Mc 9, 17). Quand l'esprit mauvais s'empare du jeune homme, il le jette à terre, et il écume, grince des dents et devient raide (Mc 9, 18). Les flèches de l'esprit maléfique sont dirigées simultanément contre le jeune homme, toute la création divine et Dieu Lui-même. En quoi la lune serait-elle coupable de la maladie de ce garçon ? Si elle était à l'origine de la démence et de la disgrâce d'un homme, pourquoi n'agit-elle pas de même pour tous les hommes ? Mais le mal ne réside pas dans la lune, mais dans l'esprit maléfique et rusé qui trompe l'homme tout en se cachant lui-même : il accuse la lune afin que l'homme ne l'accuse pas, lui. Il voudrait ainsi parvenir à faire croire à l'homme que toute la création divine est mauvaise et que le mal pour l'homme provient de la nature et non des esprits mauvais qui se sont détachés de Dieu. C'est pourquoi il agresse ses victimes en essayant de leur faire croire que le mal vient de la lune ; et comme la lune vient de Dieu, le mal viendrait donc de Dieu ! C'est ainsi que les hommes sont trompés par ces fauves très rusés et très féroces.

En fait, tout ce qui a été créé par Dieu est bon ; toute création divine est destinée à être utile à l'homme, non à lui faire mal. Si quelque chose gêne le confort physique de l'homme, cela contribue à encourager et à enrichir son activité spirituelle. A toi les deux! A toi aussi la terre! Le monde et ses richesses, c'est toi qui les fondas (Ps 88,12). Tout cela, c'est ma main qui l'a fait (Is 66,2). Si tout vient de Dieu, tout doit être bon. D'une source ne peut s'écouler que ce qui se trouve dans cette source, non ce qui n'y est pas. En Dieu, il n'y a pas de mal ; dès lors, comment le mal pourrait-il venir de Dieu, source de ce qui n'est que bon et pur? Beaucoup d'hommes inexpérimentés appellent toute souffrance, mal. En réalité, toute souffrance n'est pas un mal ; il y a des souffrances provoquées par le mal et d'autres qui sont un remède contre le mal. La folie et la fureur représentent des manifestations du mal ; mais le mal, c'est l'esprit mauvais qui est à l'œuvre dans l'homme possédé ou furieux(...)

Source : www.foi-orthodoxe.fr/saint-nicolas-velimirovitch-homelies-sur-les-evangiles-des-dimanches-et-jours-de-fete/

Saint Nicolas Vélimirovitch (Saint Nicolas d'Ochrid et de Jitcha) (1881-1956) est un évêque orthodoxe serbe, grand théologien, orateur éloquent et auteur prolifique d'une abondante littérature religieuse et théologique. Ses écrits profondément ancrés dans la Tradition patristique et scripturaire et en lien direct à une expérience spirituelle profondément vécue, les apparente à ceux des plus grands Pères, et les rend très proches de ceux de saint Maxime le Confesseur, d'un Isaac le Syrien ou d'un Syméon le nouveau Théologien. Son style qui fait un usage abondant d'images et de métaphores d'une grande beauté et véhicule une émotion communicative lui vaudra le qualificatif de «Chrysostome de Serbie» et même, de «Nouveau Chrysostome». Il a consacré sa vie à l'enseignement de la Parole de Dieu, à la formation des futurs prêtres et à l'édification de l'Église.

Nicolas Vélimirovitch a été canonisé par l'Église orthodoxe serbe le 19 mai 2003. Les dates de commémoration sont le jour de son décès, le 5/18 mars, et celle du transfert de ses reliques d'Amérique en Serbie, le 20 avril/3 mai.



Origène d'Alexandrie

(185-253)

« Tous avaient les yeux fixés sur lui »

« À Nazareth, le jour du sabbat, dans la synagogue, Jésus se leva pour faire la lecture. Déroulant le livre, il tomba sur ce passage d'Isaïe : « L'Esprit du Seigneur est sur moi, il m'a consacré par l'onction » (61,1). Ce n'est pas un simple hasard mais une intervention de la divine Providence si Jésus a déroulé ce livre et a trouvé dans le texte le chapitre qui prophétisait à son sujet. S'il est écrit : « Un moineau ne tombe pas dans le filet sans la volonté du Père, les cheveux de votre tête... sont tous comptés » (Mt 10,29-30), serait-ce un effet du hasard que le choix du livre d'Isaïe... exprimait le mystère du Christ ?... En effet, ce texte rappelle le Christ... Car Jésus dit : « Il m'a envoyé porter la Bonne Nouvelle aux pauvres ». « Les pauvres » désignent les païens. De fait, ils étaient pauvres, eux qui ne possédaient absolument rien : ni Dieu, ni Loi, ni prophètes, ni justice, ni aucune autre vertu. C'est pour ce motif que Dieu l'a envoyé comme messenger auprès des pauvres, pour « annoncer la libération, aux captifs la délivrance »... Y a-t-il un être plus opprimé et plus

meurtri que l'homme, avant qu'il soit libéré et guéri par Jésus ?...

« Après avoir lu cela et roulé le livre, Jésus le rendit et s'assit ; et tout le monde dans la synagogue avait les yeux fixés sur lui. » Même en ce moment, si vous le voulez..., dans notre assemblée, vous pouvez fixer les yeux sur le Sauveur. Si vous dirigez le regard le plus profond de votre cœur vers la contemplation de la Sagesse, de la Vérité, du Fils unique de Dieu, vous avez les yeux fixés sur Jésus. Bienheureuse assemblée dont l'Écriture atteste que tous avaient « les yeux fixés sur lui » ! Que je voudrais que cette assemblée puisse recevoir un témoignage semblable ! Que tous, catéchumènes et fidèles, femmes, hommes et enfants, y aient les yeux... du cœur occupés à regarder Jésus ! Quand vous le regarderez, sa lumière rendra votre visage plus lumineux, et vous pourrez dire : « La lumière de ta face, Seigneur, a laissé sur nous son empreinte » (Ps 4,7 LXX).

Homélie sur Saint Luc, n° 32, 3-6, (trad. SC 87, p. 389s rev.)

COMMENTAIRE DE SAINT ÉPHREM SUR L'ÉVANGILE



saint Éphrem le Syrien
(v.306-v.373)

La parole de Dieu est une source inépuisable.

Qui donc est capable de comprendre toute la richesse d'une seule de tes paroles, Seigneur ? Ce que nous en comprenons est bien moindre que ce que nous en laissons ; comme des gens assoiffés qui boivent à une source. Les perspectives de ta parole sont nombreuses, comme sont nombreuses les orientations de ceux qui l'étudient. Le Seigneur a coloré sa parole de multiples beautés, pour que chacun de ceux qui la scrutent puisse contempler ce qu'il aime. Et dans sa parole il a caché tous les trésors, pour que chacun de nous trouve une richesse dans ce qu'il médite.

La parole de Dieu est un arbre de vie qui, de tous côtés, te présente des fruits bénis ; elle est comme ce rocher qui s'est ouvert dans le désert pour offrir à tous les hommes une boisson spirituelle. Selon l'Apôtre, *ils ont mangé un aliment spirituel, ils ont bu à une source spirituelle.*

Celui qui obtient en partage une de ces richesses ne doit pas croire qu'il y a seulement, dans la parole de Dieu, ce qu'il y trouve. Il doit comprendre au contraire qu'il a été capable d'y découvrir

une seule chose parmi bien d'autres. Enrichi par la parole, il ne doit pas croire que celle-ci est appauvrie ; incapable de l'épuiser, qu'il rende grâce pour sa richesse. Réjouis-toi parce que tu es rassasié, mais ne t'attriste pas de ce qui te dépasse. Celui qui a soif se réjouit de boire, mais il ne s'attriste pas de ne pouvoir épuiser la source. Que la source apaise ta soif, sans que ta soif épuise la source. Si ta soif est étanchée sans que la source soit tarie, tu pourras y boire à nouveau, chaque fois que tu auras soif. Si au contraire, en te rassasiant, tu épuisais la source, ta victoire deviendrait ton malheur.

Rends grâce pour ce que tu as reçu et ne regrette pas ce qui demeure inutilisé. Ce que tu as pris et emporté est ta part ; mais ce qui reste est aussi ton héritage. Ce que tu n'as pas pu recevoir aussitôt, à cause de ta faiblesse, tu le recevras une autre fois, si tu persévères. N'aie donc pas la mauvaise pensée de vouloir prendre d'un seul trait ce qui ne peut être pris en une seule fois ; et ne renonce pas, par négligence, à ce que tu es capable d'absorber peu à peu.

Livret d'accompagnement

Paroles à méditer

(en relation avec l'Évangile du jour)

PAROISSE ORTHODOXE SAINT-BENOÎT-DE-NURSIE



COMPLÈMENT AU LIVRET LITURGIQUE HEBDOMADAIRE

L'évangile du jour

10^e DIMANCHE APRÈS LA PENTECÔTE
Guérison d'un lunatique : puissance de la foi
(Matt 17, 14-23)



**Série : Foi et spiritualité orthodoxe –
Homélies et commentaires**

Page 1 | 24

Le livret peut également être consulté sur notre site internet avec la possibilité de le télécharger en format PDF.

<http://www.saintbenoitdenursie.ca>

Le livret de la Divine liturgie de saint Jean Chrysostome est également disponible.

PAROISSE ORTHODOXE
SAINT-BENOÎT-DE-NURSIE



LA DIVINE LITURGIE DE
SAINT JEAN CHRYSOSTOME

-PETIT LIVRET DU FIDÈLE-

Série : Foi et spiritualité orthodoxe – la liturgie

Liturgie de saint Jean Chrysostome - P. Livret - Page 1 | 4

Ce livret liturgique avec les lectures bibliques et + **de ce dimanche** est le **complément du Livret du fidèle de la Divine liturgie de saint Jean Chrysostome** (*Nouvelle édition*) qui est disponible sur la table à l'entrée de notre chapelle.

Paroisse orthodoxe Saint-Benoît-de-Nursie

Paroisse francophone de l'Église Orthodoxe en
Amérique

807, avenue Sainte-Croix,
Saint-Laurent, Québec H4L 3X6

<http://www.saintbenoitdenursie.ca>



Paroisse orthodoxe Saint-Benoît-de-Nursie

Paroisse francophone de l'Église Orthodoxe en Amérique

807, avenue Sainte-Croix,
Saint-Laurent, Québec H4L 3X6

<http://www.saintbenoitdenursie.ca>



LIVRET À EMPORTER POUR LIRE ET MÉDITER LES TEXTES CHEZ SOI.